



Rapport moral CRTE Nouvelle Aquitaine Assemblée Générale 2024

Pour tenter d'établir un rapport moral fidèle au dynamisme qu'ont démontré les acteurs du Tourisme Equestre cette saison, 01/09/23-31/08/24, j'ai choisi de vous présenter les actions de façon chronologique.

Septembre : Les cavaliers d'extérieurs participent à divers championnats :

- Championnat de France de TREC en Attelage (Occitanie) : Patrick et Noëlle Gambier, 7è
- Championnat de France TREC (Grand Est) : Marie Pesi et Thierry de Braquilange Ama.2 Duo 5è, Jacques Farges Ama.1 10è
- Championnat du Monde TAC (Mongolie), les Ecuries de l'Aubrée (17), le Domaine du Gauchoux (87), CE du Pays Beaumontois (24), Ferme Equestre Hantayo (47) glanent l'Or par équipe. En individuel Junior la Ferme Equestre Hantayo glane l'Or, en individuel Jeunes Cavaliers le CE du Pays Beaumontois glane l'Or, et les Ecuries de l'Aubrée l'Argent.

Octobre : Actions départementales (Rallye, table ronde, défilé) mise en œuvre pour soutenir le mouvement de collecte de fonds pour la recherche sur le cancer du sein, dans les départements du 33, 47, 64. Dans le 40, action contre la mucoviscidose. Pas moins de 1600€ ont été collectés.

Novembre : Participation au Salon du cheval Equita Lyon, ainsi qu'au Salon du cheval d'Angers. Les bénévoles ont respectivement animé un stand présentant les brochures des itinéraires de chaque département, ainsi que les produits des professionnels. La fréquentation a été très correcte, et les contacts enrichissant.

Novembre, Décembre : 4 journées de formation à la randonnée ont été organisées et réparties sur les départements 40, 33, 47, 19. 120 cavaliers ont participé, venant de tous les coins de la région. Les thèmes abordés : Comment créer et suivre un itinéraire/Comment alimenter, abreuver et soigner son cheval en randonnée/Quel hébergement pour mon cheval en randonnée, trucs et astuces/Comment se dépanner en maréchalerie, quels matériels, ont répondu aux attentes des cavaliers. Les interventions des professionnels (Guide de TE, Vétérinaire, Maréchal Ferrant), pris en charge à 100% par le CRTE ont été très appréciées tout autant que les échanges et partages de bonnes pratiques dans une ambiance conviviale et chaleureuse. Le financement a été validé par le Comité Directeur comme « retour » de la licence TE.

Décembre : Séminaire du Tourisme Equestre à Lamotte Beuvron organisé par le CNTE, où nombre de professionnels et bénévoles du Tourisme Equestre ont reçu la distinction fédérale, dont Georges Fournier (« La Haute Yerle, Alles/Dordogne, 24). L'évolution du Tourisme Equestre, la demande du public, la situation des cavaliers indépendants, l'offre des professionnels, la formation des professionnels, autant de sujets qui ont animé les débats et présenté certaines opportunités.

Janvier à Mars : Diffusion et promotion sur les réseaux des atouts touristiques de nos « Départements à la Une ».

Janvier à Décembre : Diffusion sur les réseaux sociaux de nos « Bénévoles à la UNE ». Chaque département présentera un bénévole œuvrant pour le Tourisme Equestre grâce à un texte, une vidéo, une interview, ... afin de remercier ces « piliers » de la bonne pratique de notre passion. Christian Bares (47), Georges Fournier (24), Cécilia Raymond (64), Patrick Lust (86), Didier Dupouy (40), Guy Ségol (19), Jean-Claude Massias (16), Hubert Carof (79), ont déjà été présentés. Ils seront tous invités au Jumping de Bordeaux 2025 pour se voir remettre le polo CRTE-Bénévole à la Une et partager un moment de convivialité.

Février : Participation au Jumping du Bordeaux. Présentation des brochures Itinéraires et Produits sur le stand, Jeu/Quiz TE permettant de gagner un engagement sur une étape GRTE 2024, témoignages de grandes voyageuses en autonomie (1000 à 2000 km) Azillis de Jonge et Britta Bafort, remise du prix du Grand Randonneur 2023 à Catherine Seris et Jean-Paul Picolo. Deux journées de stage de formation à la randonnée ont été ajoutées au programme pour répondre à la demande. Celle du 11/02 sur un perfectionnement des outils numériques pour s'orienter a dû être annulée, celle du 18/02 dans le 24 a rencontré un vif succès avec encore une vingtaine de participants.

Mars : Première étape du GRTE 2024 à Alles / Dordogne -24-, avec le soleil, au cœur du département avec la montée et la traversée de Limeuil confluent de la Dordogne et de la Vézère, l'Abbatiale de St Martin de Paunat, le Moulin de Ponferrat et pas moins de 94 participants.

Avril : Deuxième étape du GRTE 2024 à Arbis -33-, sur Les Hauts de Benauges, haut lieu de l'Entre-Deux-Mers, visite du moulin du Haut de Benauges et son musée du vin, pique-nique dans une authentique palombière, visite du moulin du Mayne (à eau), traversée du parc du Château de Benauges, dégustation de vin au cœur d'une cabane de chasse. La première étape sous la pluie bravée par une cinquantaine de cavaliers.

Mai : La Route Equi'Taine à l'occasion de la journée de la randonnée : Randonnée de 3 jours basée à La Sauve Majeure avec la visite de l'Abbaye, une dégustation de vins à la Maison des Vins de l'Entre-Deux-Mers, une présentation-débat sur les signaux du bien-être du cheval par Antoine Vidé, la visite du Château de Pressac (Xe et XIe S.), une animation autour des plantes toxiques, et un défilé dans Bordeaux depuis les Allées de Serre, les quais rive droite, le Pont Chaban avec vue sur la Maison des Vins, du cours St Louis au Cours de Verdun jusqu'au Jardin Public, l'Esplanade des Quinconces, les Quais rive gauche, la place de la Bourse, le Pont de Pierre, et retour aux Allées de Serre. 40 cavaliers portaient les couleurs olympiques et étaient encadrés par deux brigades de police municipale ainsi que la brigade équestre de la Ville de Bordeaux. Malgré un mauvais temps déjà bien installé depuis le début de l'année, ce regroupement a ravi les participants, et la pluie a épargné les cavaliers pendant ce défilé hors norme. Les relations positives avec les institutions et autorités

locales (Mairie, Office de Tourisme, Syndicats viticoles, Gendarmerie et Police) ont instauré de bonnes bases pour d'autres actions partenaires.

Juin : Troisième et quatrième étape du GRTE 2024 :

- A Pujo le Plan -40- dans le Bas Armagnac, deux journées cavalières avec l'incroyable visite du Château d'Arricaud et la dégustation de leur vin de liqueur d'Armagnac produit sur place, un jeu-concours selfie avec sa monture, des repas conviviaux et « landais » donc copieux. Une quarantaine de cavaliers ont choisi de braver la pluie sur cette étape.
- A Razes -87- au cœur du pays des feuillardiers, cette étape proposait l'exploration du Lac de St Pardoux, la visite de villages typiques, la découverte du site de la Pierre Branlante, le tout agrémenté de repas typique dans une ambiance festive. La quarantaine de cavaliers bien équipés contre la pluie ont profité malgré tout de superbes paysages.

Juillet : Les cavaliers d'extérieur s'illustrent au Championnat de France de Lamotte et d'ailleurs :

- En Tir à l'Arc, les écuries du Domaine du Gauchoux (87), LS Grand Angoulême (16), EE du Menusé (40), CE & PC de Grand Varenne (23), Ecurie Morgane Becat (33), CE du Pays Beaumontois (24), Crinière au Vent (47), Ferme équestre Hantayo (47), Ecuries de l'Aubrée (17), ont remporté des médailles d'Or, d'Argent et de Bronze dans les catégories allant de la Club Poney 3 à la Club Elite, des juniors aux seniors.
- En TREC en Attelage, l'équipe Attelage Départemental du 79 est médaille de Bronze
- En TREC, représentaient la région Les Ecuries de Biraval (24) 8^e Club1 équipe, Cheval Passion (33) 8^e ex Club1 équipe, Les Poneys de Monthoiron (86), Les Cavaliers de la Vallée du Gabas (40) J. Tucoulet 4^e Club Elite Indiv., Les Ecuries du Louvet (33) 5^e Club Elite Equipe
- En Endurance, Le Poney-Club des Iles (64) glane l'Or en Club1, et Asso Euskal Endurance (64) le Bronze, L'asso Cheval Nature en Périgord Vert (24) glane l'Or en Club A Elite Endurance en attelage, Pau Pyrénées Endurance glane le Bronze en Amateur 1 GP 100km

Août : 5^e et dernière étape du GRTE 2024 à Queaux -86-, au cœur de la vallée de la Vienne, la randonnée passe au travers des bois et le long de chemins bucoliques ainsi que dans de nombreux gués dont la traversée de la Vienne (210m de long), offre la découverte du Château Médiéval de Messelière, de sépultures datant de la préhistoire, du Château de Chamousseau ancien relais des templiers. Plus de 90 cavaliers se sont retrouvés pour cette dernière étape particulièrement animée et festive, et où le soleil avait enfin fait son grand retour.

Le 10 août, le Tourisme Equestre est endeuillé avec au décès de Christian Feyt, longtemps président du CDTE47 et du CRTE Aquitaine, grand randonneur et voyageur à cheval, passionné et fervent animateur du développement du tourisme équestre.

Une année particulièrement active, malgré une météo difficile et vraiment très humide.

Les étapes du GRTE ont été menées de main de maître par chacun des départements organisateurs, et l'engouement des participants en est la meilleure assurance. La moyenne est de 54 cavaliers par étape, et cette année 3 cavaliers, Virginie Dupuy, Olivier Aubry et Patricia Jacques, ont réalisé toutes les étapes, parcourant globalement 290km, et pouvaient prétendre au Titre de Grand Randonneur 2024. Après décision du Comité Directeur et en application du règlement, les 3 recevront une veste symbole au Jumping de Bordeaux et c'est Patricia Jacques qui a été tirée au sort

pour se voir remettre en plus un séjour pour 2 personnes en gîte équestre à la Ferme Equestre Urkodea à Hasparren (64).

La Route Equi'Taine, projet initialement prévu en partenariat avec le CENA, a finalement été pris en charge à 100% par le CRTE. Les participants ont été enthousiasmés par la qualité touristique (visites et animations) de cette randonnée, mais surtout par le défilé dans la ville. La Mairie de Bordeaux a été d'un grand soutien, et son attachement à la condition animale, notamment son bien-être, a permis de valoriser les éléments d'organisation mis en place en faveur de celui-ci, et d'en faire la promotion favorisant le dialogue et la bonne compréhension de tout un chacun. Bien que ce changement d'organisation a créé une réelle perte financière pour l'exercice, le Comité Directeur a décidé de maintenir cette animation lorsqu'un département souhaitera bénéficier de son image pour porter aux yeux du grand public un projet spécifique. Une nouvelle édition est donc en cours d'organisation, avec entre autre objectif de présenter un budget équilibré.

La communication au travers des Salons a été positive aux vues du nombre de brochures distribuées : 500 itinéraires, 600 produits. Le bilan de Lyon a démontré que nous ne réussissions pas à capter un public de vacanciers étranger, et le choix a été pris de ne pas renouveler notre présence pour l'édition 2024.

La communication sur les réseaux continue de rapporter des « followers » et de dynamiser l'échange et le partage d'informations. Elle reste encore trop timide pour l'accès aux itinéraires départementaux, comme aux séjours chez les professionnels.

Le CRTE a apporté son soutien aux meneurs de TREC Attelé en leur procurant la même tenue qu'aux trequistes. Ces tenues donnent réellement l'image « d'un collectif régional » et offre l'effet escompté.

Les stages de formation ont remporté un très vif succès, tant sur le contenu que sur la forme. Les échanges et la convivialité étant de mise, les valeurs du tourisme équestre étaient respectées. Ils ont permis de mettre en lumière les besoins des cavaliers indépendants avec les capacités d'accueil, et de formation de certains professionnels.

La situation en termes de licence :

Département	Licences 2024	Situation / 2023 (%)
16	521	+ 1,8%
17	478	- 36,9%
19	556	+ 10%
23	169	- 23,9%
24	1098	- 5,3%
33	1287	- 5,3%
40	668	0,3%
47	762	- 5,3%
64	1281	- 1,8%
79	1003	- 9,7%
86	400	- 5,4%
87	752	- 4,1%
CRTE NA	8975	- 6,5%

La baisse de la prise de licence créé un décalage avec l'augmentation des activités et des participants. Elle est peut-être à rattacher aux difficultés économiques de certaines structures davantage qu'aux cavaliers eux-mêmes. Néanmoins, elle reste inquiétante globalement, notamment par rapport aux projets communs qui font principalement appel au financement via la ristourne sur licences.

En conséquence le projet 2025 qui sera peut-être une année de transition étant une « année électorale », poursuivra la démarche d'identification des pratiquants et d'accès simplifié à la pratique.

Les actions au programme :

- Participation aux Salons de : CCI5* Pau, Salon du Cheval Angers, Salon du Cheval de Paris, Jumping de Bordeaux, Salon du Cheval d'Albi.
- Amélioration des visuels pour les Salons : 2 vidéos en cours de montage, une comme un panorama régional, une retraçant les étapes GRTE.
- Refonte de la brochure produit afin de répondre de façon plus adaptée aux recherches du public.
- Programmation du GRTE 2025 dans les départements : 33, 47, 23, 19, 86.
- Relance d'un challenge vidéo, sur le GRTE ou sur l'été
- Programmation de La Route Equi'Taine dédiée à l'Attelage, à Angoulême 16.
- Journées de formation : une journée destinée aux enseignants (comment intégrer une activité tourisme équestre dans son club), une journée pour préparer sa randonnée (en prévision de l'Equirando 2025). Ces journées pourront être reconduites en fonction des besoins.
- Création d'un « collectif » : mise en relation via les réseaux des particuliers et des professionnels qui souhaitent faire l'Equirando. Fourniture d'une tenue vestimentaire régionale pour les participants.
- Animation réseaux avec les « Département à la UNE » et « Bénévoles à la UNE »
- Programmation d'un « partage intergénérationnel » : table ronde sur le TE et débats-questions entre anciens et jeunes

Gracianne BAZAS

Présidente CRTE NA